

El Eco de Navarra

Diario Independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 10 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Pamplona: En mes, 1,25 Ptas. tri-
mestres, 3,75; semestre, 6,75; año, 12,50.
En el extranjero: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7,50; año, 14.
En el extranjero: Trimestre, 5; semestre, 9,50.
El pago será adelantado.

PRECIOS DE ENCOMIENDA
Anuncios en primera plana, 3 pesetas
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 1,75; reclamos, 2,50; anuncios
preferentes tercera plana, 1,25; anun-
cios cuarta plana, 1,00 línea sencilla.
Reservas meritorias, según merezcan.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Un pleito viejo

Vuelve a ocupar seriamente la atención europea la preponderancia que la causa de Muley Hafid está adquiriendo en Marruecos.
Este ha sabido aprovechar el estado latente de rebelión que la política transigente de Abd-el-Aziz ha provocado en la masa de los fanáticos moros, y hoy levántase frente al poder de su hermano con más fuerza y más recursos que nunca.
Al darse cuenta la opinión de la nueva fase en que ha entrado el viejo problema marroquí, no puede menos de tener muy presente la actitud de Francia, que desde el primer momento lleva la batuta, como vulgarmente se dice, en lo tocante a las iniciativas de la acción armada, y aún de la acción diplomática.
Y a medida que recibe impresiones de lo que en París se dice, muéstrase extrañada de que ahora el Gabinete francés sostenga la teoría de la no intervención, limitándose a mantenerse en la posición actual.
Con tal motivo, un distinguido escritor español, que milita en el campo conservador, hace las siguientes atinadísimas observaciones:
El consejo, como se ve, es sencillo, y sobre todo cómodo para el gobierno y la nación; pero como de la guerra puede resultar la anarquía en grado máximo, y ésta se traduce desde luego en la imposibilidad de encontrar autoridades legítimamente constituidas con quien entenderse siquiera a medias, no resulta tan fácil de seguir semejante regla de conducta, que presenta también entre otros inconvenientes el de hacer a los mandatarios de Europa juguete de la sgaradad de los marroquíes, que han demostrado con repetidos ejemplos lo acostumbrados que se encuentran a manejar la insolvencia como arma en sus relaciones con el antiguo continente.
Es indudable que Europa, para desarrollar su misión civilizadora en Marruecos, necesita contar con un poder constituido, con una autoridad o cosa análoga que tenga detrás de sí al pueblo, y esta autoridad o poder, llámese Muley Hafid, Abd-el-Aziz u otro cualquiera, conviene se consultara rápidamente, so pena de justificar una intervención más eficaz y directa que la ejercida hasta el presente en África por España y Francia, en cumplimiento de los compromisos sacratísimos contraídos en Algeciras. No es posible que estemos aquí mano sobre mano esperando años y años que los pretendientes al trono resuelvan sus diferencias, pues la suma de intereses comprometidos en África es grande y requiere una acción enérgica para sacarlos a flote, librándolos de la ruina que les amenaza; así es que si un nuevo estado de cosas no se consolida con la rapidez necesaria, Francia y España tendrán que proceder de manera que la obra de la civilización en África no se detenga un solo momento. Hay que tener en cuenta los daños considerables que a las personas y cosas que representa la causa de Europa en el territorio marroquí pueden ocasionar cinco o seis meses de revueltas, y el ejemplo de lo ocurrido el pasado agosto en Casablanca parece harto elocuente para no llevar al ánimo del más indiferente el convencimiento de la importancia que puede tener el hecho de que Europa se cruzara de brazos ante una lucha alimentada por el odio y la rapiaña.

Encalptus y plantas forrajeras para terranos salitrosos.
—Se aprobaron las disposiciones propuestas por el Director del Servicio de Agricultura, para el cumplimiento de las obligaciones de los capataces de la Estación vitícola provincial.
—Se aprobaron los presupuestos de Améscua-baja con los parciales de los pueblos que constituyen el valle; así como los de los pueblos de Jaunsarás, Ichaso, Arrarás, Yaben, Garzarán, Oroquieta-Erviti, Udaye-Voramendi é Igoa.
—Se denegó la autorización solicitada por don Cándido Ancin, de Oco, para colocar una escalera en la carretera.
—Se acordó abonar la indemnización correspondiente al obrero de Liédena, don Simón Burgalata, que sufrió una luxación en una obra provincial.
—Se ratificó el acuerdo en virtud del cual se cargó al Ayuntamiento de Arbazua el pago de estancias del demente Eustaquio Mauléon.
—Se admitió en el Manicomio al demente Joaquín Ezcudría, de Pamplona.
—Se autorizó a los concejos de Artavia y Lezaun para subastar las carnicerías.
—Se acordó abonar la mitad de los gastos de curación de varios vecinos de Oloriz, moridos por un perro.
—Se desestimó una reclamación catatral de don Martín Ardanaz, de Echauri.
—Por no hallarse al corriente en la presentación de cuentas, se archivó un expediente de venta de árboles de Genevilla.
—Se acordó que el Alcalde de Valtierra dirija un exhorto al juzgado de Carcastillo para proceder por la vía ejecutiva contra don Eusebio Valdadero, que se negó a pagar ciertos derechos de peaje.
—Se resolvieron los expedientes catastrales de don Luis García Gáiztegui, de Pamplona, representante de la Sociedad de Autores Españoles, y el de don Cleto Alegria, de Eulata.

Al ser inscripto el infante en el libro Registro especial de la real familia se le impusieron los nombres de Jaime, Leopoldo, Isabelino, Enrique, Alejandro, Alfonso, Víctor, Acacio, Pedro, Pablo y María.
Por cierto, que dicho libro registro y su portador el señor González Rothwas, sufrieron poco menos que una odisea para llegar al palacio de la Granja.
He ahí como refiere el hecho un periódico:
«El director de los registros, señor González Rothwas, que marchó a la madrugada en automóvil a Madrid para recoger el libro del registro especial de la real familia, llegó momentos antes de la ceremonia de inscripción en el Registro, y llegó sano por Villalba, marchando a todo motor, se le salió una rueda al automóvil, el cual fué a chocar con una gran piedra, donde se detuvo, recibiendo los que iban dentro el consiguiente porrazo y dándose por muy contentos de que aquel obstáculo providencial contuviese el coche, no dejándole caer por el terraplén. Al volver hacia aquí con el tiempo ya justo, sufrieron una avería en las Rozas, y por buen arreglo se pudieron meter en el tren rápido el director, el subdirector y el oficial primero de los Registros que le acompañaban.»

de antemano hicieron la consagración al Divino Niño, de todos los coros infantiles de Pamplona, acto tiernísimo que llenaba a los circunstantes de consuelo, oyendo de aquellos angelicales labios pedir bendiciones para sus padres, superiores, párrocos, maestros y maestras.
El R. P. Director de la cofradía expuso en breves párrafos la historia del Niño Jesús de Praga y la necesidad de salvar a los niños de la corrupción moderna, dirigiéndolos a las miradas de la cuna de Belén, llevándolos a los pies de Jesús Niño, hoy que el infierno quiere hacerles sus esclavos y sus víctimas al grito de ¡guerra a los niños!
En la procesión lucía un precioso estandarte bordado por unas señoras pamplonesas devotísimas del Niño Jesús de Praga, quienes por modestia ocultaban su nombre; era llevado por tres niñas vestidas de blanco, seguidas de la serie de coros infantiles de niñas, a las cuales iba inmediatamente la efigie del Niño Jesús de Praga, llevado por cuatro niños vestidos a lo Cardenal, escoltado por otros cuatro, quienes llevaban los farolitos. Durante el trayecto de la procesión por las calles coloradas, hacíanse poco menos que imposible el paso de los coros por la multitud apañada que deseaba ver todos los detalles; durante esta marcha triunfal cantaron los niños y niñas otro precioso himno, composición del Padre Salvador, Carmelita Descalzo Termino tan simpática fiesta con la adopción del Niño milagroso por los coros infantiles, durante la cual se cantó una tierna despedida, dando fin a la función con satisfacción de todos los asistentes.
Reciban la más completa enhorabuena los niños y niñas de Pamplona y sus otros padres, y cuantos han trabajado por atraer sus corazones tiernos a los pies de Jesús de Praga.

pacho parroquial de San Lorenzo y entregar el precio del billete, recibiendo en cambio la medalla y cinta (distintivo de esta peregrinación) y una cédula de identificación que los servirá para en su día recoger el billete.
El plazo de inscripción es del 1.º al 25 de Julio.
Para los peregrinos de la Ribera de Navarra que tengan que venir a Pamplona a tomar el tren especial, la Compañía del Norte ha hecho una rebaja importante; a continuación publicamos los precios de los billetes de ida y vuelta desde las distintas estaciones hasta Pamplona y vice-versa.
De Cortas a Pamplona (ida y vuelta) 17,05 pesetas en primera, 13,90 en segunda y 8,05 en tercera; de Ribaforada 16,30, 12,55 y 7,90; de Tudela 16,40, 11,65 y 6,85; de Castellón 13,55, 10,05 y 5,40; de Milagro 12,20, 9,20 y 5,40; de Villafraña 11,40, 8,65 y 5,05; de Marcilla 10,50, 7,85 y 4,65; de Caparroso 9,25, 7 y 4,20; de Píllitas 8,50, 6,45 y 3,75; de Baire 8,60 y 8,55; de Olite 8,35, 5,91 y 3,50; de Tafalla 7,10, 5,30 y 3,15; de Garlonoain 6,65, 4,20 y 2,50; de Carrascal 4,45, 2,35 y 1,85.
Estos billetes son valederos del 13 al 20 de Agosto.

Puente la Reina

Ayer se celebraron en esta villa los cultos que anualmente se celebran en honor al Sagrado Corazón de Jesús.
Por la mañana, a las seis y media, celebróse misa y comunión general, asistiendo a recibir el Pan Eucarístico centenares de fieles de ambos sexos.
A las nueve y media misa solemne con sermón, en la que ocupó la sagrada cátedra el R. P. F. José de Tudela, exhortando a todos a continuar la devoción al Sagrado Corazón.
Por la tarde, a las tres y media, vísperas solemnes y reserva de S. D. M., y a continuación salió la procesión con las efigies de los Sagrados Corazones de Jesús y de María, estrenando la de Jesús una preciosa andas con cuatro ángeles en los costados, siendo la procesión muy concurrida.
En todo el día no cesaron de disparar cohetes, así como el bandeo de campanas, siendo el día de ayer para esta villa muy solemne y animado.
En todo el mes presente, desde el toque de Alba hasta el de Angeles, no han faltado fieles en el templo orando ante la imagen del Sagrado Corazón; así es que desde estas columnas doy la más completa enhorabuena tanto al Sr. Director como a los Celadores y Celadoras de esta Congregación por lo acertadísimo que han estado en todos los actos susodichos.

Pitillas

UN AHOGADO
(Esta carta la hemos recibido con retraso.)
En el día de hoy, 24 del corriente, y a las once de su mañana, se ha ahogado el joven de 11 años Jacinto Garasa y Adot, hijo de José Garasa y de Emilia Adot. Parece ser que luego de terminarse la Misa Mayor y la procesión del Santísimo Sacramento, (puesto que los días festivos anteriores no había podido verificarse dicha procesión por motivo de la lluvia), dicho joven, en compañía de un hermano suyo de ocho años salieron a la orilla del río Oidacos para bañarse en la parte comprendida entre el huerto de don Saturnino Iriarte y la presa de Murillote, hacia su mitad, con tan mala fortuna que habiéndose desnudado completamente, parece que fué entrando hasta que la misma agua se lo ha llevado al fondo, habiendo costado bastante el encontrarlo a pesar de haberse echado varios hombres para buscarlo.
Acompañó a sus padres en el sentimiento que los aqueja en estos momentos rogando a Dios por el alma del pobre joven Jacinto.

En el Ayuntamiento

A las cinco y media se abre la sesión bajo la presidencia del señor Irujo y con asistencia de los señores Arvizu, Seminario, Garbalena, Saez, Goicoechea, Martincorena, Izu, Gayarre, Lizarraga, Irayzoa, Aldaz, San Julian y Echave.
Acta de la sesión anterior, aprobada.
Cuentas, nóminas y libramientos, aprobados.
Don Félix Moracho solicita empadronamiento. Como se pide.

REGALO A SARASATE

Hemos tenido el gusto de ver las insignias y banda de la Gran Cruz de Alfonso XII que el Gobierno ha concedido al insigne Sarasate, insignias que el Ayuntamiento y las Sociedades Santa Cecilia y Orfeón pamplonés regalan al hijo predilecto de Pamplona.
Las insignias, que son lujosísimas, están encerradas en un precioso estuche en cuya parte exterior de la tapa tiene un artístico escudo de plata primorosamente trabajado por la Casa Jordana de Madrid, que lo regala, y en el cual hay una inscripción que dice: «Al hijo predilecto de Pamplona.»
La banda es preciosa, de color morado y tiene en la lazada del costado la cruz.
Además hay una lujosa placa para frac o uniforme, una escarapela que es la cruz en miniatura para usar en el ojal de la levita y dos distintivos botones para uso diario en la americana.
Es un verdadero regalo regio, digno de la realeza del Rey de los violinistas.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL
Sumarios
Pamplona.—Contra L. I. y otro, por atentado a la autoridad.
Id.—Por hallazgo de un cadáver, sin procesado.
Id.—Por muerte casual, id.
Estella.—Por incendio, id.
Tudela.—Contra A. F., por daños.
Señalamiento
Tudela.—Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Juan Chivite, por atentado. Defensor señor Magado. Procurador señor Peña; prestarán declaración 5 testigos.

Nueva cofradía

El día 21 del actual tuvo lugar en la iglesia de PP. Carmelitas de esta ciudad, la solemne inauguración de la cofradía del Niño Jesús de Praga. El acto resultó simpático y religiosísimo bajo todos conceptos. Una hora antes de comenzar la función veíanse los bancos preparados para los niños repletos de estos angelitos, que bulliciosos y alegres esperaban ansiosos con sus medallitas al cuello el que empezara su función como ellos decían.
Comenzó por fin esta, con el canto de un precioso himno, composición del P. Manuel del Santísimo Sacramento, Carmelita Descalzo, rezándose acto seguido el rosario y la coronilla. Tres niñas preparadas

PEREGRINACION NAVARRA A LOURDES

Por noticias que se reciben de distintos puntos de la provincia, sabemos el entusiasmo que hay para asistir a esta peregrinación que saldrá de Pamplona el día 15 de Agosto de cinco a siete de la tarde.
Aunque el número de peregrinos que podrán ir en los trenes especiales se limitará y de ningún modo puedan ir todos los que se proponen, sin embargo esa número es mucho mayor del que se pensó en un principio, por nuevas concesiones que ha hecho la compañía del Mediodía de Francia. Estas concesiones permiten a la Junta organizadora anunciar una combinación que pueda resultar económica para una región de esta provincia. Los que no quieran utilizar el tren especial en la línea española, pero lo quieran en la francesa, pueden salir a tomar en Hendaya el tren especial y para ellos el tren especial será de Hendaya a Lourdes y vuelta de Lourdes a Irún: en 1.ª clase 23 pesetas, en 2.ª 16 y en 3.ª 11.
Para esto deberán apuntarse en el des-

Terminado el despacho ordinario el señor alcalde leyó los dos siguientes telegramas cambiados entre el alcalde y el mayordomo mayor de Palacio con motivo del nacimiento del infante:
Alcalde Pamplona a Mayordomo Mayor Palacio Madrid.—Ruégole se digne transmitir a S. M. entusiasta felicitación que Ayuntamiento y vecindario de Pamplona eleva Real familia por tan fausto acontecimiento nacimiento Infante.
Mayordomo Mayor S. M. al Alcalde de Pamplona.—Por orden S. M. doy a V. gracias extensivas Ayuntamiento y vecindario por su amable felicitación. Dada cuenta de estos telegramas, se muestra el Ayuntamiento conforme y el señor Echave dice que sí, que viva D. Jaime de Borbón.
La sesión se levanta a las seis menos cuarto.

De Falces a Vergalijo

Como en este periódico siempre se halla dispuesto un lugar para hacer saber al público todo cuanto redunde en bien del trabajador no me cabe la menor duda no tendrá inconveniente en que el público lea estos cuatro renglones dedicados a dar conocimiento de lo que existe en el término

ADMINISTRACION FORAL

La Excm. Diputación acordó consignar un expresivo voto de gracias en favor del Secretario del Ministerio de Agricultura de Melbourne (Australia), que ha tenido la delicada atención de enviar simientes de

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 15

Catalina

El caso es que le hizo ver su noble origen, sus cualidades de viajero universal, de militar aguerrido y de hombre de mundo, y, por último, que era una torpeza y una injusticia dar a ganar el dinero que tenemos dispuesto a un comerciante subalterno cualquiera, habiendo hombres de tanto mérito como mi noble amigo Cluterbuck.
—Eso está muy bien argumentado.—le puso éste con la más absoluta convicción.
—Le dije además que desde el momento en que usted se encargase del asunto, podía apostarse la cabeza en favor de su más completo éxito.
—Indiscutiblemente.
—Entonces está usted dispuesto a aceptar ese cometido?
—No vayamos tan deprisa, amigo mío. Todavía falta algún detalle... Me parece que se le había olvidado a usted decirme en que consiste esa misión que yo he de desempeñar.
—Ezra había ido insinuándose con la mayor cautela y evitando anticipar palabras comprometedoras. Pero habiendo encontra-

do una actitud tan aborrecible en el mayor y teniendo de él un concepto no muy elevado, desde el punto de vista moral, creyó que podía arriesgarse a entrar en lo verdaderamente difícil del asunto. En pocas palabras le dijo con su acostumbrado optimismo, una idea bastante clara del admirable proyecto que ya conocemos, y terminó diciendo:
—O sea que ya sabe usted de lo que se trata. Todo se reduce para usted a un viaje de recreo a los Montes Urales. Los gastos del viaje, así como los de su permanencia en Rusia, que podrá durar de dos a tres meses quedan a nuestro cargo. Además recibirá usted doscientas cincuenta libras desde luego, y en caso de éxito satisfactorio, como es de esperar, otras doscientas cincuenta.
Después de estas palabras hubo una pausa. El mayor cruzó las piernas y se inclinó perezosamente sobre el respaldo de su asiento.
—Vamos a ver—dijo por fin.—Ante todo quiero asegurarme de que me he enterado bien... ¿Queremos en que yo tengo que ir a Rusia, ¿no es eso?
—Justamente.
—¿Al llegar allí me voy derecho a una comarca en donde hay unos montes...
—Los montes Urales.
—Bien... Después de eso tengo que hacer la comedia de que he descubierto una mina de diamantes, y para hacerlo creer enseñaré algunos que llevaré a prevención... ¿Voy bien?
—Admirablemente.

—En seguida tengo que acudir a los periódicos y hacer insertar en la prensa todas esas mentiras.
—Hombre, ¿mentiras?... Parece una palabra algo fuerte... Dígame «información» si usted quiere. Una información ya se sabe que puede ser verdadera o inexacta.
—No tengo inconveniente. El caso es que esa información producirá una baja considerable en el precio de los diamantes, a favor de la cual usted y su padre se embolsarán una barbasitá de miles a costa del prójimo...
—¿Que cosas tiene usted mayor!... Pero en fin, no firmamos por eso. Aunque la expresión sea demasiado cruda, la idea es bastante aproximada a la realidad.
—Es exactada la idea, ¿verdad? Pues todavía tengo otra mucho mejor, señor Girdlestone—exclamó el mayor levantándose brusca y cambiando de tono.—La de cogerle a usted y tirarle por esa ventana, para hacer un favor a la sociedad.
Al oír esto, Ezra se quedó estupefacto y como privado de movimiento. Después se levantó de un salto y avanzó hacia el mayor con el rostro convulso de rabia y los ojos resplandeciendo siniestramente.
Por muy grande que fuera la arrogancia del mayor, no dejó de comprender que se hallaba en una situación peligrosa.
Así, pues, se dispuso a terminar rápidamente aquella escena, aunque procurando ocultar su alarma con un nuevo desplante.
—No quiero envilecerme más cruzando

mi palabra con usted. Sepa de una vez para siempre que no somos todos unos y procure que no vuelva a encontrarme en parte alguna, porque entonces no se librará de llevar su merecido.
Y dirigiéndole una última mira de amenaza y de desprecio, se inclinó para coger el sombrero.
Esa era la ocasión que buscaba Ezra para lanzarse de un salto sobre el comandante.
Pero esto se hallaba prevenido. Con un rápido paso de costado se agachó la acometida, al mismo tiempo que introducía la mano derecha en el bolsillo.
Casi al mismo tiempo se dejó oír un ligero chasquido que bastó, sin embargo, para imponer respeto al agresor.
—¡Un revolver!—gritó éste retrocediendo.
—No se asuste usted—repuso Cluterbuck triunfante.—No es más que un juguete que acostumbró a llevar preparado para dar bromas a los amigos. No puede usted figurarse lo divertido que resulta.
Y mientras decía esto esbozaba a Ezra con el cañón de una pistola, dispuesto a romperle el cráneo al menor movimiento.
El joven, a pesar de su valor y de la cólera que sentía se encontró dominado.
—Ahora—continuó el mayor con tono zumbado—vamos a ver si es usted un chico bien mandado. Vaya usted hasta esa puerta... Bien... Abraja usted.

Girdlestone, rechinando los dientes, obedeció.
—Perfectamente. Ahora va usted a salir delante de mí. Y ya sabe usted, muy formal, muy gallardo, y más derecho que un resaca. Una palabra o un movimiento que se salga de estas instrucciones, y he de funcionar mi juguete. No sería usted el primero ni probablemente el último a quien yo haya extendido el pasaporte. Conque oído a la voz—continuó con voz de mando militar.—¡Dese frente!
Los parroquianos del café Nelson contemplaron con curiosidad el extraño desfile de aquellos dos hombres graves y silenciosos que, conservando siempre la misma distancia, atravesaban el salón sin volver la cabeza por ningún lado; pero nadie advirtió que uno acrobataba en su bolsillo la culata de una pistola y que el otro estaba amenazado de una sentencia de muerte al menor movimiento de dudosa interpretación.
En la puerta del establecimiento había un coche desahogado. El mayor subió a él sin perder de vista a Ezra que, sin atreverse a intentar nada, esperaba silenciosamente los acontecimientos.
—Ahora, señor Girdlestone—dijo el comandante cuando estuvo instalado en el vehículo.—Le voy a dar un consejo provechoso. Para lo sucesivo no tome usted por regla de conducta el creer que todos son tan bribones como usted.

de Vergalljo, propiedad del señor don Felipe Modet.

A una distancia de diez kilómetros de esta villa y a ambos lados de la carretera que de aquí sube a Miranda se encuentra la finca del señor Modet, donde se están llevando a cabo tanto en movimiento agrícola como en obras así hidráulicas como de construcción grandes trabajos, pues da seguir adelante, tanto los trabajos ya comenzados, muy pronto aquellos están llamados a ser un nuevo pueblo mas en esta provincia.

Debido a la amabilidad del joven e inteligente y celoso administrador don Antonio Rico hemos visitado todo cuanto existe en aquellos parajes y causan admiración las obras que allí se están construyendo, así como las ya terminadas. En primer lugar el antiguo edificio de la venta hoy se ha convertido en un bello local donde se hospeda y vive el administrador con su familia y donde se aloja el señor Modet cuando viene a pasar algunos días a visitar sus haciendas, habiéndose introducido en él muchas mejoras.

Después hemos examinado el molino denominado Cabrú a cuyo frente se encuentra el inteligente molinero don Pedro Iruñe, además de atender al molino tiene a su cargo todo lo concerniente tanto al cuidado de las bombas como a la luz de la central que allí existe.

Todo cuanto dignos de dicha central es poco, pues de un viejo y antiguo caserón se ha convertido en una hermosa central eléctrica con maquinaria moderna y de mucho valor, de donde, sin perder nada del uso a que antes estaban destinadas se han colocado dos hermosas bombas que elevan el agua llevándola hasta la carretera a un hermoso estanque que dista un kilómetro del molino central; de este se distribuye tanto para el servicio de las obras, abrevadero y convierte una gran extensión de terreno que antes era pobre, en una veguilla y abundante en toda clase de cosechas, siendo muy grande la extensión de terrenos que reciben riego donde muchas familias podrán ocuparse y sacar la vida trabajando honradamente sin necesidad de tener que marchar a buscarlo a lejanas tierras y lejos de la madre patria. También en el sector la agricultura se está desarrollando en grande escala pues ya se han construido cinco caseríos y se está construyendo alguno más, siendo muy consolador ver un terreno inmenso hoy destinado a tierras laborables, que ya este año recojerán en parte de él abundante cosecha de cereales, estando todos los caseríos dotados de hermosa maquinaria agrícola, pues todos tienen sus buenos y modernos arados, sembradoras y segadoras atadoras y todo lo necesario para ser un buen labrador.

Respecto a las obras que se hacen en Vergalljo todas ellas son inmensas y de buena construcción tanto en graneros y pajar como en las viviendas para los colonos. Una de las primeras obras que primero ha llevado a cabo el señor Modet es un local para escuela de primera enseñanza donde los niños y niñas puedan educarse.

Tampoco olvida dicho señor lo tocante a Religión, y por lo tanto en una pequeña eminencia que en el centro se encuentra la ha convertido en un jardín y en su centro se va a levantar una bonita Iglesia donde todos los de Vergalljo puedan oír Misa y cumplir con los demás preceptos que manda nuestra sacrosanta religión.

Yo desde las columnas de El Eco de NAVARRA felicito al señor Modet por su carácter emprendedor, pues si muchos capitales dormidos despertaran como este, sería el medio más adecuado para cerrar las puertas a la emigración y se evitarían muchas lágrimas que se derraman ante la separación de las familias. ¡Adelante don Felipe, pues aunque para ello tenga usted que sufrir algo, diremos aquel adagio antiguo de que la vida sin lances es vida sin méritos.

El correspondiente.

Falces 24 de Junio de 1906.

Notas militares

DESTINOS CIVILES

El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden circular: «Por la Presidencia del Consejo de ministros, en Real orden de 4 de Mayo último, se dijo al Ministerio de la Guerra lo siguiente:

«Elevan frecuentemente a esta Presidencia, los sargentos y licenciados del ejército, denuncias de destinos que, a su juicio, no están provistos con arreglo a las prescripciones de la ley de 10 de Julio de 1886. Como la situación en que se hallan los que las promueven y las condiciones que reúnen son desconocidas, obligan al previo trámite de esclarecer el derecho de los denunciados para promoverlos, pues tal facultad esta reservada por el artículo 43 del Reglamento de 10 de Octubre del citado año, dictado para la ejecución de aquella ley, a los que tengan derecho declarado para optar a destino civil. Siendo vicerrector el llamado por la ley para apreciar este derecho, S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha dignado disponer: 1.º Que se eleven a vicerrector, por conducto natural militar, las denuncias que se hagan de destinos no provistos en forma legal, para que por ese ministerio se informe sobre el derecho a formularlas, y comprobado éste, sean aquellas cursadas a esta Presidencia. 2.º Que por esta Presidencia no se admita ninguna denuncia que no venga por conducto de ese Ministerio con el informe y comprobación mencionados en el número anterior. 3.º Que las instancias recibidas en esta Presidencia hasta la fecha de la publicación de esta Real disposición en el «Gaceta», se remitan a V. E. para los efectos que se dejan indicados.»

De Real orden lo trasladado a V. E., a fin de que por los gobernadores y comandantes militares se cursen directamente a este Ministerio las instancias de denuncia de destinos civiles, las cuales deberán redactarse en papel de 11.ª clase, expresando en ellas con toda claridad la denominación del destino anunciado, el Ministerio, Centro, Diputación provincial o Ayuntamiento de que dependan, así como también el sueldo asignado en presupuesto; teniendo presente que los denunciados habrán de acreditar su derecho para producir la denuncia, con copia de su licencia absoluta, también en papel de 11.ª clase, legalizada por el comisario de Guerra o alcalde del punto de su residencia, si con anterioridad no tuvieron justificada en este Centro su cualidad de licenciados del ejército.»

DESTINOS

La propuesta de Infantería del presente mes comprende los siguientes jefes y oficiales de esta guarnición: Tenientes coronels: don Manuel Viscor a la zona de Tafalla, don Daniel González al Regimiento de Toledo y don Juan González al de América. Capitanes: don Luis Anel, don Virgilio Gran y don Isidro Cerdedo al de América; don Sabino Orza y

don José Arevalo a Constitución, y don Francisco Zabillaga de América a Olumbá. La propuesta de Caballería no comprende a nadie de esta guarnición.

EN LAS ESCUELAS PIAS DE ESTELLA

Con la misma solemnidad que en los años anteriores, ante numerosa y selecta concurrencia y presididos por el Excmo. Sr. Alcalde hanse verificado los exámenes de fin de curso en las escuelas que con tanto celo y no menos abnegación dirigen los PP. Escolapios de esta ciudad.

Dejando a un lado la adulación y lisonja, cosas que abomino y detesto, he de confesar ingenuamente, que no se que admirar más, si el trabajo y la constancia de los maestros encargados de la dirección de las referidas escuelas ó el acierto y presteza con que los niños contestaban a las múltiples y variadas preguntas, que se les hacían en las diversas y complejas asignaturas que formaban parte del programa.

Prohijo sería enumerar todas y cada una de las asignaturas que formaban el programa de los exámenes de las tres escuelas; la falta de tiempo y el deseo que tengo de que cuanto antes se publiquen estas líneas, me impiden hacerlo, baste decir que no faltaba nada de lo que se exige hoy en las escuelas, aún por aquellos que quieren que el niño al salir de la escuela tenga conocimientos más ó menos exactos de todas las ciencias.

Los exámenes fueron amenizados con hermosas poesías y alegres cantos, siendo de admirar la soltura y entusiasmo con que los niños encargados de recitar desempeñaron su cometido.

Al terminar los exámenes, el reverendo P. Rector del Colegio dirigió la palabra para dar la más completa enhorabuena a los niños, a sus padres y profesores. A continuación habló el dignísimo señor Juez de Estella don Roman Monreal, quien no pudiendo contener la alegría que le causaba acto tan simpático, dijo, después de dar la enhorabuena, que se gloraba de ser el iniciador de la fundación del Colegio de esta ciudad y exhortó a los padres de familia a que continuasen mandando sus hijos al Colegio de los PP. Escolapios, en donde se da una educación y enseñanza irremplazable por ninguna otra, terminando con un grito de viva la Escuela Pia, y con esto se dieron por terminados los exámenes, saliendo después la numerosa concurrencia a admirar la exposición de planas y dibujos que cubren todo el claustro bajo del Colegio.

Reciban, pues, los PP. Escolapios de Estella, la más completa enhorabuena del que estas líneas escribe.

VICTOR.

GACETILLAS

Mañana sábado se celebrarán en Larraínzar (Uzama) solemnes funerales por el alma de don Martín Iraizoz, fallecido en Pamplona hace pocos días.

Es de suponer que, dadas las amistades y simpatías que el finado tenía en aquel su país, los funerales se verán concurridísimos.

Nosotros reiteramos a la distinguida familia del finado nuestro sentido pésame.

Como anunciamos, ayer quedó abierto al público el abono a las corridas de feria de San Fermín.

La recaudación obtenida ayer ascendió a 5.809,50 pesetas, ó sea 1.501 pesetas más que en igual fecha del año anterior en que se recaudaron 4308,50 pesetas.

Anteayer dejó de existir para subir al Cielo la niña Francisca Rech y Urbira, hija del conocido industrial del mismo apellido.

La muerte de la niña Paquita ha sumido en gran desconuelo a sus amantísimos padres que en ella habían cifrado todas sus esperanzas, pero pueden mitigar en parte la desgracia que sufren, al pensar piadosamente que tienen una hija en el Cielo.

La Misa de gloria se celebrará hoy viernes a las once de la mañana en la Iglesia parroquial de San Nicolás.

Como habrían visto nuestros lectores por el sueto que ayer publicamos en primera plana hoy de diez a diez y media de la mañana llegará al extremo del kilómetro uno de la carretera de Guipuzcoa en esta capital el conocido andarín Santiago Igueravide, Juanagorri, que se propone hacer el recorrido entre Tolosa y esta capital en 18 horas ida y vuelta.

El regreso será de ocho y media a nueve de la noche.

En la Academia municipal de corte de Burdeos ha obtenido una medalla y diploma de honor el joven pamplonés don José Guerra, que cursa en aquella población francesa su perfeccionamiento en el ramo de sastrería.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto nuestro estimado paisano, enhorabuena que hacemos extensiva a su familia y a nuestro querido amigo don Pablo Guerra, proco empleado del Ayuntamiento de Pamplona.

Ayer se celebraron en Iruzun los funerales de la que fué bondadosa señora doña Marcelina Churio, a cuyo acto acudió todo el pueblo en masa, como una sola persona, rindiendo así un último y merecido tributo de respecto a la finada (q. e. p. d.).

Reiteramos nuestro pésame a su distinguida familia.

Ha ingresado en la Academia de Ingenieros de Guadalajara después de brillantes ejercicios el aplicado joven don José Luis Ureta.

A tan aplicado joven y a su familia les enviamos nuestra cordial felicitación.

Se encuentra enfermo de cuidado el niño de cinco años Rafael Calderón, hijo de nuestro querido amigo el capitán de caballería de Almansa don Vicente Calderón.

Muy de veras celebraremos el restablecimiento del enfermito.

Un periódico de San Sebastián llegado ayer a nuestra Redacción, dice en su sección de última hora en un despacho de Biarritz que el eminente Sarasate, queridísimo paisano nuestro, se encuentra enfermo.

Procuramos inquirir noticias en esta capital, pero nadie, ni aun sus íntimos amigos sabían nada.

Celebraremos que no se confirme esta desagradable noticia.

Como esperábamos, cada día es mayor el número de fieles de todas las clases sociales, que acuden a los actos del solemne novenario que en honor del Sagrado Corazón de Jesús se celebra en la Iglesia de Santo Domingo.

El R. P. Lopez del Vallado, jesuita tan docto y elocuente como celoso, viene pronunciando discursos magníficos en que trata brillantemente de asuntos importantísimos.

Tales son las verdades fundamentales de nuestra santa Religión, única divina y verdadera, las cuales demuestran de la manera más completa con razones ajustadas a la lógica más severa.

Después de brillantes ejercicios verificados en el Conservatorio de Madrid, ha terminado su carrera de profesora de piano la joven señorita Pepita Rodríguez Rasero, habiendo obtenido el primer premio mediante oposición.

Nuestra enhorabuena a tan aventajada alumna y a su distinguida familia, en especial a la señora Viuda de Rasero, tía de dicha joven.

El Salón das Cycles se ha trasladado al Paseo de Valencia números 6 y 8. Véase el anuncio inserto en cuarta plana. (a) 15-6

Ha regresado a Pamplona después de haber terminado con gran aprovechamiento el curso, el distinguido joven don Javier Arraiza, a quien damos la bien venida y la enhorabuena.

Se encuentra gravemente enfermo en Mérida y anteayer le fueron administrados los Santos Sacramentos, el joven tipógrafo don Daniel de Carlos, hermano político del concejal don Fabián Zamborán.

Desesemos que el enfermo recobre la salud perdida.

En Artajana ha sido sorprendido un joven cogiendo nidos, ocupándose al ser detenido 5 crías de pajarito.

El infractor ha sido denunciado ante el Juzgado municipal.

El tiempo continúa bonancible, pero ayer a última hora de la tarde comenzó el cielo a nubarrarse, no siendo de extrañar que esto degenera en alguna borrasca.

Ante el Juzgado correspondiente han sido denunciados un vecino y una vecina de Astrain por insultar y amenazar en su domicilio al alcalde de dicho pueblo don José Nagore.

Ha sido entregada en nuestra Administración una cadénita con dos medallas, al parecer de plata, que fué encontrada ayer y que será devuelta a la persona que acredite ser el dueño de dicha cadénita.

Para sombreros y gorras de última novedad y precios económicos la Sombrereria Moderna de la calle del General Moriones, 18, frente al café Sulzo. (a) 6-1

Hemos recibido un ejemplar del Proyecto de Estatutos y Reglamento de la Asociación Médica de Navarra, que su Junta Directiva somete al estudio de los médicos de la provincia con el objeto de que sea discutido en la Asamblea provincial que tendrá lugar en esta capital el día 11 de Julio próximo.

El oriado del Sr. Golosochas, de Obanos, que se produjo una herida al ser despedido de la cabañadura que montaba, no fué conducido al hospital de esta ciudad, como dijimos, sino a una fonda, donde le practicó la primera cura el conocido médico señor Hüder, que es quien se ha encargado de la asistencia del paciente.

En el Gobierno civil nos facilitaron ayer la siguiente nota:

«En cumplimiento de la R. O. de 12 de Julio de 1907, el Instituto de Reformas Sociales ha abierto una información acerca del trabajo nocturno de las mujeres empleadas en la industria para estudiar el alcance de las medidas que España debe adoptar antes de presentar a las Cortes el proyecto de Ley ratificando el Convenio de Berna de 26 de Septiembre de 1906.

Se han dirigido a los jefes de los establecimientos en que están empleados más de diez obreros y obreras los correspondientes interrogatorios y se ruega que dada la finalidad de la información que en modo alguno tiene carácter fiscal se facilite por los industriales el éxito de la misma.

Los interrogatorios deberán ser devueltos al Delegado de estadística del Instituto de Reformas Sociales en la 8 región, Coao 5, Zaragoza.»

En la mañana del 18 del presente tuvieron los RR. HH. de la Orden de San Juan de Dios, Capítulo intermedio en la residencia ó casa Metropolitana, en la que presidió el R. Vm. P. General de dicha Orden, siendo reelegido unánimemente por todos, Provincial de la provincia Hispano-México-Lusitana, el celosismo y virtuoso R. P. Andrés Ayucar de Estella, y acto seguido se verificó el nombramiento de Superiores, y habiendo sido nombrado para este establecimiento benéfico, Manicomeo Navarro, el R. P. Juan Grande Antia de Cabredo.

Concluido el Capítulo, se cree dará principio el R. Vm. P. General la visita de Constitución a los establecimientos benéficos Hispano-México-Lusitania. Dios les proporcione largos años de

vida, salud y prosperidades a los nuevos luceros que han de guiar en el escabroso camino de la vida a la invicta Orden de San Juan de Dios.

El día seis del próximo mes de Julio contraerán matrimonio nuestro querido amigo el ilustrado empleado en «La Actividad» don Isaac Martínez y la bella señorita Meli Ezcurra.

Entre los futuros esposos se han cruzado los regalos nupciales.

Por adelantado enviamos nuestra cordial enhorabuena a la feliz pareja, a la que deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Todas las Misas que mañana sábado se celebren en la parroquia de San Lorenzo incluso la cantada que será a las once, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de la que en vida fué virtuosa señorita Victoria Muro y Saez, que falleció en esta ciudad el día 22 de Junio del año último (q. e. p. d.).

Con este triste motivo reiteramos a sus hermanos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Entre los pasajeros salvados del naufragio del vapor «Larache» en el bajo Ximeira de Muros (La Coruña), se encuentra Andrés Cenzano, natural de Navarra, de esta provincia.

Lo celebramos y le enviamos nuestra enhorabuena así como a su familia.

De Madrid donde ha pasado el invierno, ha marchado con su familia a su villa «María» de Ategorrieta en San Sebastián, donde pasarán todo el verano, nuestro querido amigo y paisano el ilustrado doctor y ex alcalde de Pamplona don Salvador Ferrer.

Ha regresado de Burdeos nuestro amigo don Maximino Biarreau. Sea bien venido.

Después de haber pasado una temporada en Villafranca, han regresado a Pamplona nuestro querido amigo don Antonio Lacarra y su distinguida familia.

En el Cine Balloch hubo numeroso público en las dos sesiones celebradas. Las películas estrenadas gustaron mucho y los bailarones de jota hermanos Gomez cosecharon muchos aplausos.

También en el circo-cine del Ensanche se celebraron las sesiones anunciadas ante numeroso público.

Ayer se nos acercó a esta Redacción un cochero asegurándonos que el coche que anteayer atropelló a un ciclista en el camino de la estación no le pasó una de las ruedas por las piernas, sino que dicho ciclista cayó solamente a tierra sin que le ocurriera otro contratempo.

Nosotros dimos la noticia tal como nos la relataron en un centro oficial. Conste así.

En la Inspección municipal no se registró ayer ninguna denuncia. Lo mismo sucedió en la Inspección de policía.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 25 (8 noche). Orfeón que desiste

El presidente de la comisión de festejos ha recibido hoy una comunicación del Orfeón Tolosano en la que éste desiste de venir a tomar parte en el concurso que se celebrará en el mes de Agosto.

Taurinas. Mañana llegarán a esta población los becerros que se lidiarán el día de San Pedro a beneficio de los pobres y del asilo de Nuestra Señora de las Nieves.

El apartado se celebrará el mismo día a las once de la mañana.

El pedido de localidades es extraordinario, como prueba del mucho entusiasmo que reha por asistir a esta fiesta benéfica.

Teatrales. Esta noche se pone en escena en el teatro principal por la compañía de la Cobeña, la obra de don Federico Olliver «La Meña».

Se han vendido casi todas las localidades.

El Corpus. Hoy por la mañana ha salido de la Catedral la procesión de la octava del Santísimo Corpus Christi, recorriendo varias calles.

Muchos fieles con velas encendidas asistieron a la procesión, así como una comisión del Ayuntamiento.

Fuésida religiosa. Mañana se celebrará en la Iglesia del Sagrado Corazón la función propia del mes, con solemne misa por la mañana y expuesto de S. D. M., predicando el P. Larrondobano y por la tarde a las seis se celebrará la procesión.

El correspondiente.

Guipuzcoa

San Sebastián 25 (8 noche). Conciertos musicales. La banda de música «Bella Irachulo» ejecutará conciertos durante los martes y jueves del verano en la plaza de Bilbao.

Carteristas. Hoy han sido puestos a disposición del gobernador civil dos carteristas apellidados García, que ayer tarde fueron detenidos a las puertas de la plaza de toros de Tolosa.

Liquidación. Por retirarse de los negocios a que viene dedicándose, se liquidan los géneros existentes en el comercio de la señora viuda de L. Rasero, 7 San Saturnino 7 12-9

Testimonio de gratitud

Para bien de todos los herniados y en agradecimiento al Médico Director del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, me complace en hacer público que:

Padeciendo mi señora de una hernia que varias veces puso en peligro su vida, y cansado de emplear, sin resultado, todos los medios conocidos para lograr su curación, acudí a la consulta de dicho Médico especialista, con tan buen acierto, que gracias al aparato construido bajo su dirección en el Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Ereclados, 34 y 36, y a los cuidados tan solícitos que ha prestado a mi esposa, en muy poco tiempo se ha reducido por completo dicha hernia y desaparecido el peligro que a mi esposa amenazaba.

Por lo cual doy por muy bien empleada la suma abonada a dicho señor por tan excelente servicio.

Gerardo Varela Arias, Abogado y Notario

Noya 29 Abril 1906.

Advertimos que el Director técnico del Gabinete Mecanoterápico estará en Pamplona los días 29 y 30 del corriente en el Hotel Norte y recibirá de 11 a 6 a cuantos deseen visitarle.

El gobernador civil interesa la busca y captura del anciano de 80 años Joaquín Domenech, el cual desapareció de su domicilio de Azparron (valle de Arce) el día 12 del actual mes.

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis. 40-6

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yruzu y Compañía, Atención! El Ayuntamiento de Oñate, Patatas frescas, Pérdida de yegua, Arriendo de hierbas, Fonda de Grávalos, Dependiente, Ovejas y corderas, Caja Central de Estella.

PUBLICACIONES

El último número de la revista local «La Avancha» publica el siguiente sumario: Texto. Reinaré en España, por Estanislao. (San Juan), por F. S. y S.—Ella, por F. Caballero.—Perestroica navarra a Lourdes. Cosas de nuestro país, por Juan P. Esteban y Echavarría. La buena prensa, por Saturnino. Explicación de grabados—Venid a Mí, por Julio Alarcón.—Al pié de los Andes. La fiesta de San Juan, por Hermógenes.—Mesa revuelta.—Lourdes, por María de Echarri.

Grabados.—Las cruces parroquiales de Pamplona en la procesión del Corpus.—Retablo mayor del monasterio de las Salesas en Pamplona.—Pabellones del cuerpo de guardia en la nueva cárcel de Pamplona.

El tiempo

El meteorólogo de Igueldo ha enviado hoy a la Diputación el siguiente despacho: «Cielo cubierto; mar bella; brisa del Norte; continuará el buen tiempo.—Orcolaga.»

Vizcaya

Bilbao 25 (10,20 noche). La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Resineras, 120,00. Sierra Menera 100,75. Calas, 100. Almagueras, 120. Expósitos 330. Ayuntamiento de Bilbao 100,70.

Terrible accidente. En una casa de la calle de García Salazar ha ocurrido hoy una sensible desgracia, de la que ha sido víctima el niño de 4 años de edad Aurelio Zabala, el cual encontrándose jugando con otros niños de su edad en el quinto piso, ha tenido la desgracia de caerse por la caja de la escalera produciéndose varias heridas de consideración, y la fractura de una pierna.

Con pocas esperanzas de vida fué conducido al hospital civil, en cuya sala de cirugía se le practicó la cura.

El suceso ha producido penosa impresión, particularmente en el ánimo de los padres del niño que acudieron enseguida al ocurrir el desgraciado accidente.

De exámenes

El día 30 del actual se celebrarán en la Comandancia de Marina los exámenes entre los individuos del cuerpo de carabineros para cubrir varias plazas de sargentos vacantes en la costa.

Hay que terminado el plazo de admisión de solicitudes para las oposiciones a pilotos que se celebrarán en breve. Se han presentado veinte opositores.

La Alcaldía

Entre los partidarios del alcalde dimisionario señor Ibarreche, se ha recibido con alegría la noticia referente al resultado de la entrevista que hoy han celebrado en Madrid el ministro de la Gobernación y el diputado a Cortes señor Ibarra.

El señor La Cierva se niega en redondo a admitir la dimisión presentada por el acaide señor Ibarreche, al cual le ha reiterado su confianza y ha elegido su gestión en el Municipio bilbaíno.

Parece que el señor Ibarreche ante la insistencia de sus amigos y del propio señor ministro de la Gobernación, desistirá de su determinación, pero

antes, pedirá una licencia para ausentarse por unos días al extranjero.

Sesión
Hoy ha celebrado sesión en segunda convocatoria el Ayuntamiento.

La presidió el señor Bengoa asistiendo únicamente los concejales demócratas y socialistas, los cuales aprobaron por unanimidad la protesta contra el proyecto de ley sobre represión del terrorismo.

Taurinas
En el tren de las nueve de la mañana han salido para Castejón, de esa provincia, el presidente y dos socios de la sociedad «D. Donato», con objeto de elegir tres novillos de la ganadería de la señora viuda de Mata para lidiarlos en la plaza de Vista Alegre el lunes próximo 29 del actual.

Juicio oral
Mañana se verá en la Audiencia el juicio oral de la causa seguida contra don Ramon Leniz.

El fiscal le pide la pena de diez años de presidio.

Un banquete
En el Circulo republicano se agita la idea de obsequiar con un banquete a los concejales demócratas.

Procesión
Hoy a las tres de la tarde ha salido de la iglesia de San Antonio Abad la procesión de la Octava del Santísimo Corpus Christi, la cual se ha visto muy concurrida de fieles, presididos por las autoridades.

Los húngaros
Hoy ha acampado en los solares del Euzkache una caravana de húngaros, ricamente vestidos y poseedores de muchas alhajas.

Permanecerán aquí dos meses. Han sido muy visitados por los curiosos.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia
Madrid 25 (6 tarde).

El Sr. Moret

Indisposición
La ligera indisposición que estos días aqueja al señor Moret continuaba esta tarde, y aunque no ofrece cuidado, le ha impedido asistir hoy a la sesión del Congreso.

Vacaciones
Dice que el expresado señor el martes próximo planteará en el Congreso un debate sobre la necesidad de las vacaciones parlamentarias.

Añade que el señor Moret demostrará que los diputados tienen necesidad de un interregno que les permita acudir a sus distritos con objeto de atender a los intereses de los mismos.

Las minorías
Una persona política que es íntimo del señor Moret, ha dicho que cree conocer el criterio que su jefe político sostendrá en la próxima reunión de la minoría liberal.

Según dicho personaje, el criterio del señor Moret será favorable a la idea de prestar apoyo al gobierno facilitándole a este la aprobación del proyecto de administración local.

Canalejas
Este político ha anunciado que mañana interpondrá al Gobierno respecto al conflicto municipal de Bibao.

El naufragio del «Larache»
Todos los periódicos de Madrid dedican la mayor parte de su información a la pérdida del vapor «Larache» de la compañía Trasatlántica.

Algunos periódicos califican lo ocurrido de catástrofe nacional.

Es imposible aún establecer detalles precisos sobre el número de víctimas. Nuevos despachos de la Coruña dicen que se han organizado toda clase de socorros y que han sido recogidos muchos naufragos. Añaden que es difícilísimo restablecer aún la lista total del pasaje para determinar el número de desaparecidos.

En Muros han sido recogidos hasta 15 naufragos.

Confírmase la noticia de haber fallecido el maquinista que ayer fué recogido en grave estado.

También se confirma la muerte de don Juan Ibarra, capitán del «Larache».

Se tiene la más firme convicción en los pueblos de la costa cercana al sitio donde ocurrió la catástrofe, que irán apareciendo más naufragos y que la catástrofe acaso no haya costado el número de vidas que al principio se supuso.

El estado agitado del mar, ayudado por un fuerte viento dificultan muchísimo los trabajos de salvamento.

Un periódico publica el detalle de que en el momento de ocurrir el choque del buque contra la peña contra la cual fué a dar, todo era alegría y animación a bordo, donde se había improvisado un concierto a piano, ejecutado por varias señoritas del pasaje.

De todo punto indescripible el pánico que en aquellos momentos se produjo al percibirse la tremenda sacudida del choque.

Se leyeron varios telegramas de las autoridades de Vigo y La Coruña dando detalles del naufragio del del «Larache».

Estas noticias no añaden nada nuevo a las ya conocidas manteniendo la misma confusión por lo que se refiere a la catástrofe en concreto.

Lo único que de los citados documentos se saca en limpio, oficialmente es que han sido recogidos 47 naufragos.

Los ministros invirtieron gran parte del tiempo que duró la reunión en el examen de la fórmula de las minorías para la aprobación de los artículos 173 y 174 del proyecto de administración local.

Sobre este punto los ministros acordaron dar un amplio voto de confianza al señor Maura manteniéndose conformes en la idea de proceder con energía y entereza ante las amenazas de obstrucción manifestadas por republicanos y demócratas.

También fué examinada en este Consejo la cuestión de Marruecos ante el recrudescimiento de la lucha entre los imperiales y los partidarios de Muley Hafid.

El señor Maura expuso a sus compañeros de gabinete las declaraciones de los gabinetes de Londres, París y Berlín al contestar acerca de la posibilidad de reconocer a Muley Hafid como emperador de Marruecos; y expuso, asimismo, el criterio de aquellas naciones acerca de los medios que han de llevarse a la práctica para garantizar debidamente los intereses de los europeos en África, sin, no obstante, intervenir directamente Europa en las luchas armadas que Marruecos sostiene por la ocupación del trono.

Por último, los ministros ocupáronse también de algunos detalles de la próxima ceremonia del bautizo del nuevo infante.

A la Granja
Para el Real Sitio de San Ildefonso saldrá mañana el ministro de la Guerra con objeto de despachar con el monarca.

También irá a la Granja la Mesa del Senado, para someter a la regia sanción varias leyes últimamente aprobadas.

Notas extranjeras

Contra una procesión
Roma.—Despachos de Turin dan cuenta de que al salir de la catedral una procesión, unos malvados arrojaron un petardo que fué a caer en medio de la comitiva religiosa, en un sitio donde se hallaba estacionada mucha gente para presenciar el paso de la procesión.

A la detonación que el petardo produjo establecióse gran pánico seguido de locas carreras de la multitud, durante las cuales fueron derribadas y pisoteadas varias señoras.

El petardo no produjo otras desgracias que los contusos a causa del pánico citado.

Muerte de Cleveland
Nueva York.—Ha fallecido mister Cleveland, presidente que fué de los Estados Unidos.

Bolsa de Madrid
COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA
Día 24 Día 25

| | | |
|--|--------|--------|
| Duda perpetua 4 por 100 int. | 83'25 | 83'05 |
| Idem id. fin de mes. | 83'30 | 83'17 |
| Idem fin próximo. | 00'00 | 00'00 |
| Duda amortizable 5 por 100. | 100'55 | 100'55 |
| Acciones del Banco de España | 460'00 | 459'00 |
| Id. de la C. A. de Tabacos. | 402'50 | 403'00 |
| Azucareras preferentes. | 101'75 | 100'50 |
| obligaciones. | 000'00 | 000'00 |
| ordinarias. | 39'50 | 00'00 |
| Cambios sobre Paris (tanto por ciento). | 12'60 | 12'65 |
| Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). | 28'34 | 28'31 |
| Paris, Exterior español. | 96'65 | 96'70 |

Buenos Aires.—Oro, 327,25.

En el Sur
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'17 el id. Fin próximo a 83'50, los francos a 12'65, las libras a 28'31 y el amortizable a 100'60.

Paris 97'07.

Segunda conferencia

Madrid 25 (11 noche.)

En las Cámaras

Congreso

Preside el marqués de Mochales hallándose en el banco azul los señores Allendesalazar, Rodríguez San Pedro y La Cierva.

El señor Alcalá Zamora censura al gobernador de Málaga, por abusos y arbitrariedades que, según el orador, ha cometido en las elecciones parciales de diputados a Cortes por Ronda.

El señor La Cierva defiende al citado gobernador.

El señor Montero Villegas pide al gobierno explique las causas que han originado la pérdida del vapor «Larache».

El señor Vega Seoane hace al Gobierno responsable de dicha catástrofe.

Estas palabras son acogidas con fuertes rumores. El señor Vega Seoane continúa diciendo que lo ocurrido es una demostración de la miseria del Gobierno que no sabe imponerse a determinadas poderosas compañías.

Como ningún ministro contesta al diputado, este exclama: ¡Quién calla otorga!

El señor Romero acaba de explicar su interposición sobre la política del gobierno en Marruecos, contestándole el señor Allende Salazar, en los mismos términos con que este ministro se expresó en la Alta Cámara al aceptar una interposición análoga.

Suspéndese el debate para entrar en la orden del día.

Se pone a discusión el expediente de

arriendo de la mina Arrayanes, defendiéndolo el señor Rúa.

El señor Burell interviene, lamentando que no se pueda discutir con la amplitud conveniente un asunto tan importante como el indicado, por destinar el tiempo a la discusión del proyecto de ley sobre la Administración local.

Sobre este punto habla el señor Burell detenidamente, censurando al Gobierno porque obliga a la Cámara a invertir dos horas de cada sesión en el debate sobre el proyecto para reformar la Administración local.

El marqués de Mochales, que preside la sesión, maneja la campanilla y llama al orador al orden.

El señor Burell insiste en sus censuras al Gobierno, y pide que se incluya en la orden del día la interposición sobre enseñanza.

Dice que los debates del Congreso están a merced y el espíritu de su presidente y del Gobierno, que disponen lo que ha de hacerse en cada sesión sin atender más que a las conveniencias del Gabinete.

Protesta contra ese proceder, y la mayoría protesta a la vez contra las afirmaciones del orador.

Con esto se origina un barullo, que el presidente se esfuerza por dominar. Al efecto agita con fuerza la campanilla; en uno de los campanillazos rompe un tintero, y no cesa de gritar: Orden, orden.

Restablecida la calma, se pasa a la orden del día, reanudando el debate sobre el proyecto relativo a la Administración local.

El señor Portela y otros apoyan enmiendas a los artículos 186 y 187, las cuales son desechadas.

El señor Arias y Miranda apoya otra enmienda, que es aceptada en parte. Lo mismo sucede con otra del señor Alcalá Zamora.

Con la discusión de otras, que son desechadas, termina el tiempo reglamentario y se levanta la sesión.

Senado

Preside el general Azcárraga. El señor Moreu, pide detalles oficiales de la catástrofe del vapor «Larache».

Contéstale el señor La Cierva diciendo que el naufragio no ha tenido tan grandes proporciones como al principio se dijo.

Se inicia el debate sobre la promulgación de la ley de seguros en términos diferentes de los en que fué aprobada por la Cámara.

El señor Díaz Moreu censura ese hecho.

El señor Gullón (don Eduardo) como secretario y como individuo de la comisión mixta que dió dictamen sobre tal proyecto, explica su intervención.

Confirma con el señor Díaz Moreu en que ha sucedido algo incorrecto, pero sin culpa de nadie.

El ministro de Fomento procura justificar el hecho, terminando por decir que la Cámara puede acordar lo que estime procedente, y el Gobierno resolverá en vista de ese acuerdo.

Después de intervenir varios senadores en el debate, uno propone que la Cámara declare si considera válida la explicación del presidente.

El señor Gonzalez de Basada se opone a eso, diciendo que equivaldría a dar un voto de censura a la presidencia.

El conde de Tejada de Valdevera propone que el Senado acuerde que, en vista de las explicaciones dadas por todos los señores que han tomado parte en el debate, no hay lugar ya a continuarlo.

El señor Sanz y Escartín explica las gestiones practicadas por la comisión, para que no se culpe a ella.

Contesta el señor Díaz Moreu que él no ha tratado de inculpar a la comisión ni al presidente.

El señor Aramburu dice que indudablemente ha habido informalidad, pero debe darse por válida la promulgación efectuada, porque así lo exigen los prestigios de la sanción regia, de la Cámara y de las mismas leyes.

Se prolonga este debate durante casi toda la tarde, y al fin se da por terminado el incidente, aceptando las explicaciones dadas por todos.

Se reanuda la discusión de la reforma de la ley hipotecaria, y con poca discusión quedan aprobados los artículos 124 al 131, excepto el 127, que ha sido retirado, con lo cual terminó la sesión.

Nota política

En los círculos políticos se ha hablado esta tarde casi únicamente de la actitud que, según he comunicado esta tarde, ha adoptado el señor Moret con relación al proyecto de Administración local.

Esa actitud del jefe del partido liberal ha producido cierto revuelo y motivado muchos comentarios, entre los cuales se oían censuras para el señor Moret.

Se muchos los que decían que a un jefe de partido no le basta ponerse en condiciones de ser llamado al poder, ni debe contar solamente con la confianza de la Corona, porque necesita además la del partido y de la opinión pública.

Efectos del temporal

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama de Santander que da noticia de los destrozos causados por el temporal en el Colegio de Santillan.

El señor La Cierva teniendo en cuenta que se trata de un edificio histórico, ha remitido dicho telegrama al ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, para que resuelva lo que proceda respecto de la reparación y conservación del edificio.

MENCHETA.

De madrugada

La revolución persa
Madrid 26 (1'50 madrugada).
Londres.—El gobierno británico ha enviado una nota a los periódicos di-



PRIMER ANIVERSARIO
LA SEÑORITA
DOÑA VICTORIA MURO SAEZ
QUE FALLECIÓ EN PAMPLONA EL DIA 22 DE JUNIO DE 1907
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Sus hermanos, hermanas políticas, primos, sobrinos y demás parientes
Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Lorenzo por los señores sacerdotes adscritos en dicha parroquia, incluso la cantada que será a las diez del 27 del corriente, serán aplicadas por el alma de la finada.

Pamplona 26 de Junio de 1908.

ciendo que las noticias oficiales no corroboran la gravedad de las noticias que de Persia publican los grandes diarios, y afirmando que aunque ni la Gran Bretaña ni Rusia esperan intervenir en los asuntos persas, los dos gobiernos han hecho saber a quienes tal actitud interesa, que ni una ni otra nación prestarán apoyo a la idea de derribar la actual dinastía persa.

Crédito Navarro.—Pamplona ANUNCIO

Desde el día 1.º de Julio próximo el «Crédito Navarro» abonará en su Central y Sucursales de Tudela, Estella y Elizondo el 2 por 100 de interés anual a las cuentas corrientes y depósitos voluntarios a la vista.

Pamplona 26 de Junio de 1908.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el secretario, Eugenio Lizarraga.

Colocación Se ofrece un joven con algunos años de práctica en pasamanería ó tejidos. Informarán San Antón 52, piso tercero. 3-1 p

Se desean comprar de treinta a cincuenta vagones de alfalfa en buenas condiciones en la estación de Pamplona; para precios y condiciones dirigirse a don Lorenzo Aguinaga, Tejería 19, Pamplona. Se admitirán proposiciones desde seis vagones en adelante. 4-1

Tintura maravillosa
Preparada por Eraso, Farmacéutico. La mejor para teñir el caballo. Venta Farmacia de Marquina, Pamplona. —10

Arbizu La sociedad molino harinero de esta villa, necesita un molinero que sepa cumplir bien con su obligación. 3-2

Se vende una partida de tabla de pino, de tres centímetros de grueso, a una peseta y cincuenta céntimos el metro cuadrado.
Calzonage de 8 por 10 centímetros y grueso a 40 céntimos de peseta el metro lineal.
Dará razón don Pedro Riezu, Nueva 20 tercero. 8-8 (s)

Se vende una partida de tabla de pino, de tres centímetros de grueso, a una peseta y cincuenta céntimos el metro cuadrado.
Calzonage de 8 por 10 centímetros y grueso a 40 céntimos de peseta el metro lineal.
Dará razón don Pedro Riezu, Nueva 20 tercero. 8-8 (s)

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 ídem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 ídem y a un año 3 y 1/2 por 100.

LA VASCONIA,

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS, BANCA Y CRÉDITO

Capital 5.000.000 de ptas.—Domicilio social, Pamplona

Sección de Banca y Crédito.—Operaciones que verifica

Descuento y negociación de efectos comerciales, cupones y títulos amortizados.
Giros y cartas de crédito sobre el Reino y extranjero.
Cobro y reembolso de letras y cheques, en toda clase de moneda.
Préstamos y cuentas de crédito con diferentes clases de garantías.
Cuenta corriente a la vista, en pesetas con 2 por 100 interés anual, y en moneda extranjera 1 por 100.
Depósitos en efectivo, de valores y de alhajas. Ordenes para todas las Bolsas.
Compra-venta de valores españoles, oro y monedas extranjeras.
Imposiciones: de 3 a 6 meses, 2 por 100 de interés anual; de 6 a 9 meses, 2 y 1/2; de 9 a 12 meses, 3 por 100; a las de años, convencional de 3 y 1/2 por 100 en adelante.
Caja de ahorros con 3 por 100 de interés anual.
Horas de oficina para el público, mañana y tarde.

Pianos, Música é Instrumentos

Armoniums, Mediófonos
Venta a plazos desde CUATRO DÜROS al mes.
Aparatos para tocar el piano sin saber música. Alquileros de pianos. Afinaciones, reparaciones y cambios. GRAMÓFONOS, Discos, ACCESORIOS para toda clase de instrumentos.
ACADEMIA DE ARMONIA por correspondencia.
Casa la más barata é importante de Navarra con depósito exclusivo de las EDICIONES DOTESIO.

E. Luna, Constitución 39 Pamplona
Casas en Zaragoza y San Sebastian 2-3

REUMATICOS

El mejor remedio para recobrar pronto la salud, es hacer uso de los Baños y Barros de Arnedillo

Asombrosas curaciones en el balneario.—Mejoras importantes en el Establecimiento y servicio de fonda.
Telégrafo, luz eléctrica y dos correos diarios.
Viaje a la estación de Calahorra.

